

Culture - solidarité - francophonie

Association culturelle fondée par Raymond Poincaré, Président de la République Reconnue d'utilité publique par décret du 14 décembre 1924
Président d'honneur : Monsieur Gabriel de BROGLIE de l'Académie Française
Président : Monsieur Denis FADDA
Délégation Nord/Pas-de-Calais (1982-2022)
Fondée en 1982 par Maurice SCHUMANN (+) de l'Académie française
Re – fondée en 2010 par Jean-Pierre ARRIGNON (+), Professeur des Universités
Présidente : Madame Zoya ARRIGNON

Compte rendu de notre déjeuner littéraire du jeudi 9 juin 2022 À Marcq-en-Baroeul avec Jean-Claude EMPEREUR

En ouverture de la rencontre, Zoya ARRIGNON, Présidente de notre Délégation Nord-Pas-de-Calais, adresse ses mots de bienvenue aux membres de l'assistance.



Avant toutes choses, elle déclare vouloir se faire l'écho de la profonde émotion et de la grande tristesse qui fait suite à l'annonce du décès brutal, survenu le 4 juin, de notre amie Véronique LESTAVEL.

Elle nous rappelle que Véronique LESTAVEL était membre fondateur de notre délégation. Toujours très active et très impliquée, Véronique aurait dû être présente parmi nous aujourd'hui. Ses funérailles seront célébrées demain 10 juin à Arras.

Et elle présente les plus sincères condoléances de nos membres à Philippe LESTAVEL, l'époux de Véronique, à ses enfants et à ses petits-enfants.

Elle termine son hommage à Véronique LESTAVEL par une citation extraite du « Petit Prince », d'Antoine de SAINT-EXUPERY et qu'elle dédit à notre amie dont nous connaissions la gaité et le goût pour la vie :

"... Les gens ont des étoiles qui ne sont pas les mêmes. Pour les uns, qui voyagent, les étoiles sont des guides. Pour d'autres elles ne sont rien que de petites lumières.... Toi, tu auras des étoiles comme personne n'en a... Tu auras, toi, des étoiles qui savent rire!...."



Après l'observation d'une minute de silence, Zoya ARRIGNON présente les invités qui participent à notre déjeuner :

Monsieur Christian DRELON, Président de l'association des auditeurs de l'IHEDN Nord/Pas-de-Calais/Belgique-Luxembourg,

Madame Muriel RZESZUTEK, Vice-Présidente de l'association des auditeurs de l'IHEDN Nord/Pasde-Calais/Belgique-Luxembourg

Madame Christine DALBERT, Inspectrice pédagogique régionale honoraire d'histoire-géographie Madame Annie MELLET, Lille

Madame Olga LESAGE, Béthune

Madame Julia FOURNIER, Dunkerque

Zoya ARRIGNON présente ensuite notre invité qui est Jean-Claude EMPEREUR, qui a codirigé avec Charles ZORGBIBE, Agrégé de droit public, Professeur émérite à la Sorbonne, un ouvrage collectif publié en novembre 2021 et intitulé :

« Le Nouvel échiquier : la société internationale après la crise de la COVID 19 ».



Cet ouvrage est sorti en novembre 2021, 25 ans après « Le grand échiquier » de Zbigniew BRZEZINSKI, l'homme clé de la politique étrangère des États-Unis.

L'ouvrage a permis de regrouper les contributions des meilleurs spécialistes actuels en relations internationales. Il propose un regard inédit sur la géopolitique post-pandémie.

Jean-Claude EMPEREUR vient de Nantes. Ancien élève de l'ENA (1967), haut fonctionnaire honoraire au ministère de l'Économie et des Finances, il a été aussi, pendant 12 ans, Maire de Pornichet et Conseiller régional des Pays de la Loire.

De 2000 jusqu'à 2010, Jean-Claude EMPEREUR était Vice-Président délégué de l'Union Paneuropéenne de France. Il est cofondateur de la « Convention pour l'Indépendance de l'Europe », cercle de réflexion consacré à la place de l'Europe dans la géopolitique mondiale. Il publie régulièrement dans la « Revue Politique et Parlementaire ».

Il est Chevalier de la Légion d'Honneur et Chevalier dans l'Ordre du Mérite.

Jean-Claude EMPEREUR donne au préalable quelques indications sur le mode d'élaboration de cet ouvrage collectif qui a nécessité une coordination importante durant 18 mois, avec parfois des travaux de réécriture pour assurer la bonne complémentarité des articles. L'équipe de spécialistes et d'auteurs qui a été réunie pour la constitution de l'ouvrage (dont notre ancien Président-fondateur Jean-Pierre ARRIGNON) s'est parfaitement mise en accord sur les orientations communes qui étaient proposées. Il y a eu ainsi une bonne cohérence et une bonne convergence des idées et analyses exprimées par chacun dans son domaine.

Les études livrées par les auteurs correspondent à une analyse faite à la suite de la crise de la Covid. Elle est antérieure aux événements de 2022 en Ukraine, mais la non-prise en compte de ces derniers évènements récents n'affecte en rien le contenu et la conclusion des thèses géostratégiques et politiques qui sont exposées, tant il s'agit d'une étude sur des tendances lourdes des situations géopolitiques dans le monde actuel.



Cet ouvrage, en raison de son importance, ne peut qu'être présenté très succinctement dans le court temps de la matinée. Jean-Claude EMPEREUR choisit de donner quelques-unes des lignes de force.

Il appuie son exposé sur une série de cartes, à l'échelle des continents, qui nous donnent, de façon tout à fait remarquable et lumineuse, les éléments essentiels de compréhension de notre nouvel échiquier international : les forces en présence, celles en devenir, les pressions et ambitions des États géants ou continents, les alliances nouvelles, les conflits en puissance...





Les États-Unis d'Amérique, première puissance mondiale, développe de nouvelles et intenses stratégies d'influence pour maintenir leur rang et leur domination. La disparition du bloc soviétique, la multiplication et l'extension des bases de l'OTAN ont conduit à une profonde redistribution des équilibres et à une montée des tensions internationales. Le poids grandissant de la Chine marque une évolution nouvelle avec la naissance de nouvelles formes de menaces et de luttes pour la suprématie mondiale.

Nous entrons dans un cycle de guerres ou de tensions nouvelles : guerres de pouvoir ou d'influence, guerres économiques, guerres de conquête et de domination du monde du numérique, rivalités dans le domaine des technologies et de l'Espace, guerres de conquêtes de territoires ou d'espaces maritimes, guerres autour des ressources.

Le noyau d'alliance qui se constitue entre la Chine et la Russie, la mise en dépendance de l'Europe, le tissage de contre-attaques par des politiques d'encerclement des États-Unis, l'ébauche d'un contre-encerclement par les pays et continents du Sud, sont autant d'éléments que l'on observe et qui expliquent la nouvelle façon dont nous devons lire aujourd'hui les cartes du monde.

Au travers d'un exposé clair et précis, Jean-Claude EMPEREUR nous a fait mieux comprendre les actualités que nous vivons. Il nous a apporté les éléments d'analyse et de jugement qui nous permettent de réfléchir au monde de demain.

Zoya ARRIGNON remercie chaleureusement notre invité et, au nom de notre Délégation, lui remet, en cadeau, deux ouvrages récents :

- « L'Appel du 18 juin » d'Aurélie LUNEAU, que notre Délégation avait reçue le 4 février.
 Cet ouvrage est consacré au personnage du Général Charles DE GAULLE, chef de la Résistance, « l'homme qui était habité par une passion, celle de la France ».
 D'après de Gaulle : « La France ne peut être la France sans la grandeur ».
- « Chronique de NESTOR ; Naissance de la Rus'de Kiev » traduite du vieux russe par Jean-Pierre ARRIGNON. Il s'agit de la chronique rédigée au XIème siècle et autrement appelée « Récit des temps passés », qui constitue la plus ancienne histoire de la Russie.
 Depuis la traduction de Louis Léger en 1884, ce récit, dont une première édition est parue en 2008, n'était plus accessible au lecteur français.
 - Grâce au travail du Professeur Jean-Pierre ARRIGNON, les Français peuvent faire connaissance avec ce monument littéraire relatant la naissance des mondes russes.



Zoya ARRIGNON conclut la matinée en rappelant que le poids de l'histoire est toujours important dans la compréhension des crises : « Certes, l'Histoire ne justifie pas les agressions et les guerres, mais elle aide à comprendre les problèmes qui bouleversent le monde actuel ».